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 أقسام الكلام 
ولا یتر�ــب الكــلام إلا مــن اســمین : هــو اللفــظ المفیــد فائــدة �حســن الســكوت عل�ــه ،  الكــلام عنــد النحــاة

 نحو : ز�دٌ قائمٌ ، أو من فعل و اسم نحو : قام ز�دٌ . 
 

 )  اسم ، فعل ، حرف�قسم الكلام في العر��ة إلى : (
سـها ، غیـر مقترنـة بزمـان ، مثـل ( رجـل ، امـرأة : وهو الكلمة الدالة على معنـى فـي نف الاسمأولاً : 

 ، مسجد ، وطن ، نهر ) 
 علامات الاسم

 والحرف ، وهي ما �أتي : وللاسم علامات مخصوصة �ه تمیزه عن الفعل 
ُ�جــــر الاســــم �حــــرف الجــــر ، او �الإضــــافة ، أو �الت�ع�ــــة ، �قولنــــا (�ســــم الله الــــرحمن  الجــــر : -١

الجـــر ، ولفـــظ الجلالـــة (الله) مجـــرور �الإضـــافة ، و  الـــرح�م) ، فكلمـــة (اســـم) مجـــرورة �حـــرف
(الـرحمن) و (الــرح�م) مجــروران �الت�ع�ـة (صــفات) للفــظ الجلالــة ، وهـذه الألفــاظ اســماء لقبولهــا 

 الجر . 
 وهي نون ساكنة زائدة ، تكون في آخر الاسم ، وهي أنواع : :  التنو�ن  -٢

 : ز�دٌ ، رجلٌ . : وهو اللاحق �الاسماء المعر�ة ، مثل تنو�ن التمكین -
: وهـــو اللاحـــق �الأســـماء المبن�ـــة للتفر�ـــق بـــین معرفتهـــا ونكرتهـــا مثـــل :  تنـــو�ن التنكیـــر -

 �سیبو�هِ ، وسیبو�هٍ آخر .مررت 
: وهو اللاحق �جمـع المؤنـث السـالم ، مثـل : مسـلماتٍ ، فأنـه فـي مقابلـة  تنو�ن المقابلة -

 النون في الجمع المذ�ر السالم : مثل مسلمین .
 : و�قسم على :  العوضتنو�ن  -
مثـل : �ـل قـائمٌ ، أي �ـل إنسـان قـائم ، فحـذف انسـان وأتـى �ـالتنو�ن  عـوض عـن جملـة - أ

 عوضاً عنه .
هـــولاء ، مثـــل : (جـــوارٍ ، غـــواشٍ ) ونحوهمــا رفعـــاً وجـــراً ، نحـــو ( عـــوض عـــن حـــرف  -ب

  جوارٍ ، مررت �جوارٍ) فحذفت ال�اء ، وأتى �التنو�ن عوضاً عنها . 
 مثل : �ا ز�دُ .:  النداء -٢ 
 : الرجلُ . الألف واللام -٣ 
 : مثل : ز�دٌ قائمٌ . الإسناد إل�ه -٤ 
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 ) رْ رُ ، ســـافِ وهـــو الحـــدث الـــدال علـــى المعنـــى مقتـــرن بـــزمن ، مثـــل (سَـــافَرَ ، ُ�ســـافِ  ثان�ـــاً : الفعـــل :
فـالأول یــدل علــى حـدث مقتــرن �ــالزمن الماضــي ، والثـاني یــدل �ــذلك علــى حـدث ، ولكنــه وقــع فــي 

 لزمن الحاضر ، والثالث �قع في الزمن المستقبل . و�نقسم على ثلاثة أقسام وهي : ا
: وهــو الحــدث المقتــرن بــزمن دال علــى مــا مضــى ، قبــل زمــن الكــل ، مثــل : ســألَ ، الماضــي  -١

 رَمَىَ ، نَصًرَ ، عَلِمَ ) .
  :علاماته 

) مثــل : أنـا قلــتُ  ، لفاعـلتــاء ا(مثـل : قالـتْ ، �اعــتْ ، صـامتْ ، ) تــاء التأنیــث�قبـل دخـول (  -
 أنتَ قلتَ ، أنتِ فلتِ 

وهــــو الحــــدث المقتــــرن بــــزمن المــــتكلم ، أو �عــــده  ، و�بــــدأ دائمــــاً �أحــــد الاحــــرف  المضــــارع : -٢
 المجموعة �كلمة (أنیت ) مثل ( أكتبُ ، نكتبُ ، �كتبُ ، تكتبُ ) .

 :  علاماته 
 )   دلم یلدْ ولم یول: �قوله تعالى ( أداة الجزم ( لم )قبوله  -
 . لن یذهبَ ، لن �ستسلمَ : مثل :  اداة النصب ( لن)دخول  -
سـیذهب محمـدٌ إلـى عل�ـه ، وهمـا حرفـان للمسـتقبل ، مثـل : (  (السین وسـوف )دخول  -

 المدرسة ) ، ( سوف �سافر محمدٌ في العطلة الص�ف�ة ) 
اكتــب ، وهــو الفعــل الــدال علــى طلــب إ�قــاع الحــدث ، �عــد زمــن الــتكلم ، مثــل اقــرأ ،  الأمــر : -٣

 اضرب . 
 علاماته : 
فكلـي واشــر�ي دلالتـه علـى الطلـب �صــ�غته مـع قبولـه �ــاء المخاط�ـة ، �قولـه تعــالى : (  -

 )  وقري عینا
) والخف�فة (نْ) ) ، نحـو :  - ( اطلبنَّ العلم  واصبرنْ علـى قبوله نون التو�ید ( الثقیلة (نَّ

 ).طل�ه 
بنفسـه ، ولا �ظهـر معنـاه إلا مـع غیـره ، فـالحروف : �لمة دالة علـى معنـى غیـر مسـتقل  الحرف ثالثاً :

)، وهنـاك حـروف  حروف الجـر ، إنَّ وأخواتهـاالتي اختصت �الأسماء �ظهر معناها معها ، �ـ(
) ، وهنـــاك مـــا �شـــترك بـــین الأفعـــال أدوات النفـــي ، الجـــزم ، والنصـــباختصـــت �الأفعـــال ، �ــــ(

 )حروف العطف ، وهمزة وهل الاستفهام�ةوالأسماء �ـ(
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 المعرب والمبني
 

: هـــو العلامــة الظــاهرة ، أو المقـــدرة التــي تقـــع فــي آخــر الكلمـــة ، وهــذه العلامـــة تحــدد موقـــع الإعــراب 
 الكلمة في الجملة ، وهي تتغیر ، بتغیر العوامل الداخلة علیها .

  
 تنقسم الكلمات إلى معر�ة ومبن�ة : 

 وهو ما یتغیر شكل آخره بتغیر وضعه في الكلامالمعرب : 
و�ــراد �ــه لـزوم أو ثبــوت آخــر الكلمــة علــى حــال واحـدة مــع اخــتلاف العوامــل الداخلــة علیهــا ، المبنــي : 

موقعهـــا فـــي الجملـــة ، و�كـــون البنـــاء فـــي �عـــض الأفعـــال ، و�عـــض الأســـماء ، و�ـــل  و�ـــاختلاف
 ، وعلامات البناء في العر��ة ، وهي : الضمة ، الفتحة ، الكسرة ، السكون . الحروف 

 
 لمبني في الافعال المعرب وا

 هي : عمل إلا مبن�اً وله ثلاث حالات ،علامة الفعل الماضي البناء ، فلا �ستأولا : الفعل الماضي : 
 یبنى على الفتح :  -١

 .محمدٌ الدرسَ  كتبَ  : ، مثل لم یتصل �ه شيءإذا  -
 . فاطمةُ الدرسَ  كتبَتْ : مثل  التأنیث الساكنة )تاء(إذا اتصلت �ه  -
 منذ ساعة غادرَا لان ، الرجفوقَ المبنى  رفرفَاالعلَمان ، مثل :  لف الاثنینالأ إذا اتصلت �ه  -

 �ه :  تإذا اتصل السكون  یبنى على -٢
 . ، مثل : �تبْتُ الدرسَ تاء الفاعل -
   �تا�اً  قرأنا، أنفسنا للامتحان أعددْنا ، مثل :  ( نا) الفاعلین -
 . الدرسَ  قرأْنَ مثل : هُنَّ نون النسوة ،  -

 . المكان غادرواالموظفون ، مثل :  م إذا اتصلت �ه واو الجماعةالضیبنى على  -٣
 

 : وهو مبني في جم�ع حالاته ، وحالات بنائه أر�ع ،هي :  ثان�اً : فعل الأمر
 :  یبنى على السكون  -١

 ن صح�ح الآخر ، ولم یتصل �ه شيء ، مثل: انهض م�كراً إذا �ا -
  الله ورسوله )قال تعالى : (واطعْنَ اذا اتصلت �ه نون النسوة :  -



 ٤ 

إذا �ــان مؤ�ــداً بنــون التو�یــد الثقیلــة ، مثــل : اصــبرَنَّ علــى الشــدائدِ ، فإنهــا  یبنــى علــى الفــتح -٢
 صانعة الرجال .

ــة  -٣ ، إذا �ــان معتــل الآخــر ، �قولــه تعــالى : ادعُ إلــى ســبیل ر�ــك یبنــى علــى حــذف حــرف العل
 ) �الحكمةِ والموعظةِ الحسنة ) ، (واسِ جیرانك ، واسعَ في خیرهم

إذا اتصــلت �ـه ألــف الاثنــین ، أو واو الجماعــة ، أو �ــاء المخاط�ــة ،  یبنــى علــى حــذف النــون  -٤
واعتصـموا �حبـل الله جم�عـاً كقوله تعالى : (اذه�ا إلـى فرعـون إنـه طغـى ) ، وقولـه تعـالى : ( 

 )  ولا تفرقوا
 نى في حالتین ، هما : الأصل في الفعل المضارع أن �كون معر�اً ، ولكنه یُب الفعل المضارع :ثالثاً : 

والوالـدات یرضـعْنَ ، إذا اتصـلت �ـه نـون النسـوة ، �قولـه تعـالى : (  یبنى على السكون  -
 .) أولادهن حولین �املین 

ـــتح - ـــى الف ـــى عل ل�ســـجنَنَّ إذا �ـــان مؤ�ـــداً بنـــون التو�یـــد الثقیلـــة ، �قولـــه تعـــالى : (  یبن
 ) ول�كونا من الصاغر�ن

 
 المبني من الأسماء

 ب أسماء مبن�ة ، أهمها : ورد عن العر 
الضمائر في العر��ة �لّها مبن�ة ، متصلة ، أو منفصلة ، مثـل : هـو ، هـي ، انـت  الضمائر : -١

 ، تاء الفاعل ، ناء المتكلمین ، والكاف المتصلة ... الخ .
وهاتـان ، وهـاتین )  یدل على مثنـى (هـذان ، وهـذین، �لها مبن�ة ، ما عدا ما الإشارة : أسماء -٢

�عر�ان إعـراب المثنـى ، أمـا �ق�ـة أسـماء الإشـارة فهـي مبن�ـة ، (هـذا ، ذاك ، هـذه ، تلـك فإنهما 
 ، هنا ، هنالك ... )

: وهي �لها مبن�ة ، ماعدا مـا یـدل علـى المثنـى ( اللـذان ، اللـذین ، اللتـان  الأسماء الموصولة -٣
ذي ، التـي ، الـذین ، ، اللتین) فإنهمـا �عر�ـان إعـراب المثنـى، أمـا ال�ق�ـة فهـي مبن�ـة ، مثـل ( الـ

 اللاتي ، من ، ما ) .
 : �لها مبن�ة ، ماعدا (أي) ، مثل ( من ، ما ، �م ، متى ، أین ، ��ف )  أسماء الاستفهام -٤
كلها مبن�ة ، ماعدا (أي) ، ومن اسماء الشرط المبن�ـة ( مَـنْ ، مـا ، مهمـا ،   :  أسماء الشرط -٥

 أنَّى، حیثما ، متى ، أ�ان ) .



 ٥ 

 وأســماء: اسـم الفعـل �لمـة تـدل علـى فعـل معـین وتحمـل معنـاه وزمنـه وعملـه ،  أسـماء الأفعـال -٦
) �معنــــى  آمــــین) ، و (اســــكت) اســــم فعــــل أمــــر �معنــــى (صــــهالأفعــــال �لهــــا مبن�ــــة ، منهــــا (

) اسـم أُفٍ ) ، (اقتـرب) اسـم فعـل ماضـي �معنـى (شـتان)، و (اقتـرب) �معنـى(هلّمَ ) ، (استجب(
 )  أتضجرفعل مضارع �معنى (

 
 والمعرفةالنكرة 

مثـــل : (انــت ، خالـــد ، بیـــروت ، هـــذا ،  معرفـــةكــل اســـم دل علـــى معـــین مــن افـــراد جنســـه فهـــو    
، ومـــا لـــم یـــدل علـــى معـــین مـــن افـــراد جنســـه فهـــو نكـــرة ، مثـــل : ( بلـــد ، رجـــل، أمیـــر ،  الامیـــر )
 ك شقیق). 

ل) ، الضـــمیر ، العَلـــم ، اســـم الإشـــارة ، الاســـم الموصـــول ، المعـــرف بـــــ(اهـــي : (  والمعـــارف
 )  والمضاف إلى معرفة

 الضمیر 
 وهو الاسم الذي یدل على المتكلم أو المخاطب أو الغائب ، مثل : انا ، انت ، هو .  
 : مستتر ، �ارز (ظاهر)أنواعه   
 وهو الذي ل�س له صورة فـي اللفـظ ، بـل �كـون مفهومـاً مـن السـ�اق ، مثـلالضمیر المستتر :  -١

 .  تقدیره أنتَ  فالفاعل ضمیر مستتر: افهم درسك ، 
 و�قسم الضمیر المستتر على : 

، مثـل: ( أَدرسُ، تــدرس  إذا �ـان تقـدیره لمـتكلم أو المخاطـب أو الأمـرمسـتتر وجو�ـاً :  -
 لفعلین الآخر�ن .فالفاعل ضمیر مستتر وجو�اً تقدیره انا ، و أنت من ا، ادرسْ ) 

مـد درس ، هنــد درســت ، : إذا �ـان تقــدیره للغائـب أو الغائ�ــة : مثــل : محمســتتر جــوازا  -
 فالفعل تقدیره في الأول هو ، وفي الثاني : هي .

  ) متصل ، منفصلو�قسم على (): الضمیر ال�ارز (الظاهر -٢
 الضمیر المنفصل : وهو ما �صح الابتداء �ه ، وهو قسمان :  - أ

نحـــن ) للمـــتكلم ( أنـــتَ ، أنـــتِ ) للمخاطـــب ،  مثـــل ( انـــا ،ضـــمائر الرفـــع المنفصـــلة :  -
 ) للغائب المؤنث . هي ، هما ، هن، هم ) للغائب المذ�ر ، ((هو، هما 



 ٦ 

�ــاكَ ، إللمـتكلم (المــذ�ر والمؤنـث ، ( ( إّ�ــاي ، إ�انــا)مثـل  ضــمائر النصــب المنفصــلة : -
ـــاكنَ إإ�ـــاكِ ، إ�اكمـــا ،  () للمخاطـــب المـــذ�ر  إ�ـــاكمإ�اكمـــا ،  المؤنـــث ،   ) للمخاطـــب �

 . الغائب ) للمؤنث اها، إ�اهما ، إ�اهنَ إ�) للمذ�ر الغائب ، ( إ�اه، إ�اهما ، إ�اهم(
 

: وهو ما لایبتدأ �ه الكلام ، او �ان غیر مسـتقل فـي النطـق ، بـل  الضمیر المتصل-ب
 هو �الجزء من الكلمة السا�قة ، وهو نوعان : 

  ضمائر الرفع المتصلة : -      
 بتِ .: ولا تتصل إلا �الفعل الماضي ، مثل : �تبتُ ، �تبتَ ، �ت تاء الفاعل - أ

: وتتصـــل �الماضــــي ،  نحــــو : �تـــبْنَ ، والمضــــارع : �كتــــبْنَ ، والامــــر:  نــــون النســــوة-ب
 اكتبْن.

: تتصــل �الماضـي فقــط ، و�كــون آخـره ســاكناً نحــو : �تبنــا  (نــا) الدالــة علــى الفــاعلین -ج
الــدرس ، و�ذا فــتح آخــره نحــو : محمــد أرشــدَنا ، أو اتصــلت 

�المضـــارع ، مثـــل :  �ـــالامر ، مثـــل : �ـــا فـــلان أرشـــدْنا ، أو
 هو یرشدُنا ، تعرب (نا) هنا مفعولا �ه لا فاعلاً .  

 : وتتصل �الماضي والمضارع والأمر ، مثل : �تبوا ، �كتبون ، اكتبوا . واو الجماعة -د
 : وتتصل �المضارع والامر فقط ، مثل : تكتبین ، اكتبي  �اء المخاط�ة –ه 
 رع والامر : �ت�ا ، �كت�ان ، اكت�ا .: وتتصل �الماضي والمضا ألف الاثنین -و

 
 العلم 

ــ    ل : (خالــد ، ز�ــد ، �غــداد ، ز�نــب ) وهــو اســم موضــع لمعــین مــن غیــر أن �حتــاج إلــى قر�نــة مث
 .والاعلام مفردة ومر��ة ، فالمفردة هي ذات الكلمة الواحدة مثل (بیروت ، محمد ، فاطمة )

 والمر��ة تكون على اقسام : 
 ، ز�ـــن العابـــدین ، عبـــد الـــرحمن ، و�عـــرب الجـــزء الأول ثـــل ابـــو عبـــداللهم المر�ـــب الإضـــافي : -١

 .حسب العوامل الداخلة عل�ه ، أما الجزء الثاني فیلزم الإضافة 
 عبدُ الله رجل �ر�م  مثال : 

 : مبتدأ مرفوع �الضمة ، وهو مضاف  . عبدُ          
 : لفظ الجلالة مضاف إل�ه مجرور �الكسرة الله         



 ۷ 

حضـر مـوت ، و�عل�ـك ، ومعـدي وهو المر�ـب مـن �لمتـین منـدمجتین مثـل ( �ب المزجي :المر  -٢
فیرفـع �الضـمة و�نصـب و�جـر �الفتحـة ، الممنوع من الصرف دائماً ،  إعرابكرب ) ، و�عرب 

 وأذا ختم (بو�ه) مثل ( سیبو�ه ) فیبنى على الكسر في جم�ع حالاته .
 ذهبت إلى حضر موت  مثال :
 مر�ب مزجي مجرور �الفتحة بدل الكسرة : حضر موت      

الحـق) ، (شـاب تـأ�ط شـراً ) ، (جـاد  وهو ما �ان جملة في الاصـل مثـل ( المر�ب الاسنادي : -٣
 . قرناه) و(برق نحره)

 اسماء الإشارة 
 هذا قصر العدل .مثل : : للمفرد المذ�ر ، هذا  -
 الجامعة المستنصر�ة . هذه: للمفرد المؤنث ، مثل : هذه  -
 الطالبین. هذینالطال�ان مجتهدان ، قابلت  هذانللمثنى المذ�ر :  :هذین هذان/ -
 الطالبتین.  هاتینطالبتان مجدتان، قابلت  هاتان: للمثنى المؤنث: مثل هاتان / هاتین -
 لجمع العقلاء المذ�ر والمؤنث ، مثل هولاء الرجال مجدون . :هولاء  -
 للمكان القر�ب نحو : اقمنا هنا . :هنا  -
للمكان ال�عید ، مثل: هنا بیت محمد ، وهناك مدرسته ، مثال هنالك  :نالك هناك ، ه -

 : قوله تعالى : (هنالك ابتلى المؤمنون ) 
  :القاعدة    

) فهما معر�ان إعراب المثنى �الإلف رفعاً هذان وهاتانأسماء الإشارة �لها مبن�ة ما عدا ( -١
 و�ال�اء نص�اً وجراً . 

) مبن�ة في محل نصب على الظرف�ة المكان�ة  ، هناك ،هنالكهنا أسماء الإشارة للمكان ( -٢
 و�ذا س�قت �حرف جر فهي في محل جر .

 
 المعرف بـ(ال) 

الرجـل ،  –الكتـاب ، رجـل  –وهو اسم نكرة دخلت عل�ه (ال) التعر�ف فأفادته التعر�ـف ، مثـل : �تـاب 
 الجامعة  –جامعة 

 
 



 ۸ 

 الاسم الموصول 
 

ة جملة تذ�ر �عده تسمى صلة الموصول ، وتكون هذه الجملة وهو ما وضع لمسمى معین بوساط
 . جاء الذي أكرمتهمشتملة على ضمیر عائد علیها ، مثل : 

 

 : والاسم الموصول قسمان 
،   وهو ما وضع لكل من المفرد والمثنى والجمع ، مذ�راً أو مؤنثاً اسم موصول خاص :  -١

و�ستعمل اللتان اللتین ، اللاتي ، اللائي ). الذین ،التي ، الذي ، اللذان ، اللَذین ، (مثل : 
 للعاقل وغیره ، ما عدا (الذین) فأنه خاص �العاقل ، لانه على صورة الجمع المذ�ر السالم .

 وتستعمل للعاقل، مثل :  (من)  وهو ما استعمل بلفظ واحد للجم�عاسم موصول مشترك :  -٢
)  لغیر العاقل، (ما)    تكون للعقلاء وغیرهم،  (أيُّ

 
 امثله في الاعراب : 

 جاء الذي نجح -١
 اعرابها الكلمة
 فعل ماضي مبني على الفتح  جاء 
 اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل  الذي 
فعل ماضي مبني على الفتح والفاعل ضمیر مسترر تقدیره هو والجملة  نجح 

 الفعل�ة صلة الموصول 
 
 رأیت اللذین فازا   -٢

 اعرابها الكلمة
 فعل وفاعل أیتر 

 اسم موصول وعلامة نص�ه ال�اء لانه مثنى  اللذین
 فعل وفاعل  فازا

 
 



 ۹ 

 المفرد والمثنى والجمع 
 وهو ما دل على واحد أو واحدة ، مثل : محمد ، مهند ، سارة ، شجرة .المفرد : 

  أحكامه والمثنى 
إلى الاسم المفرد فـي حالـة الرفـع ، وهو ما دل على اثنین أو اثنتین ، وذلك بز�ادة الف ونون  المثنى :

 و�اء ونون في حالتي النصب والجر . 
 أمثلة : 

 درس الطال�انِ في الجامعة . -
 درست الطالبتانِ في الجامعة . -
 أكرم المدیرُ الطالبینِ ـــــ الطالبتین . -
 مررت �المهندسینِ ـــــ المهندستینِ   -

 أحكامه : 
عر�ـاً ، غیـر مر�ـب عـدا المر�ـب تر�ی�ـاً إضـاف�اً ، فیثتـى �شترط ف�ما ثُني أن �كـون : مفـرداً ، م -١

 مثل : عبد الرحمن : عبدا الرحمن . الأولجزؤه 
ر المعلمــانِ ــــ أكرمــت المعلمـینِ ـــــــ جم�ــع الحـالات ، مثــل : حضـتكـون نــون المثنـى مكســورة فـي  -٢

 مررتُ �المعلمینِ.
 أكرمتُ طالبي الجامعة .تحذف نون المثنى عند الإضافة ، مثل: حضر طال�ا الجامعةِ ، -٣
السـا�قة لا  فالألفـاظیلحق �المثنى ( اثنان ، اثنتـان )و (كـلا و�لتـا ) إذا أضـ�فتا إلـى الضـمیر ،  -٤

، أي ترفــع �ــالألف  إعرا�ــهمفــرد لهــا ومعناهــا یــدل علــى المثنــى ، ولــذا فهــي ملحــق �ــالمثنى فــي 
 وتنصب وتجر �ال�اء 

 :أمثله 
 �الألف لأنه ملحق �المثنى صفة مرفوعة  . اثنانجاء طال�ان  -
 صفة منصو�ة �ال�اء لأنه ملحق �المثنى . اثنتینكرمت طالبتین  -
 تو�ید معنوي مرفوع �الألف لأنه ملحق �المثنى . كلاهماجاء الطال�ان  -
 لأنه ملحق �المثنى مجرور �ال�اءتو�ید معنوي .  كلتیهمامررت �الطالبتین  -

 
 
 



 ۱۰ 

 الجمع 
 أو اثنتین بتغیر صورة المفرد وهو ثلاثة أنواع : وهو ما دل على اكثر من اثنین 

 اولاً : الجمع المذ�ر السالم . -
 ثان�اً : الجمع المؤنث السالم . -
 ثالثاً : جمع التكسیر . -

 
 الجمع المذ�ر السالم

،  جـاء المهندسـونَ ، مثـل :  واو ونون في حالة الرفـعهو �ل ما دل على أكثر من اثنین بز�ـادة  
 .  ینَ مررتُ �المهندسِ في الموقع ،  نَ یزرتُ المهندسِ ، مثل  تي النصب والجر�اء ونون في حالأو 

 
 : الجمع المذ�ر السالم  أحكام

 .  ) تدل على أن بناء مفرده سلم من التغییرسالمكلمة ( -١
ال�اء في الجمع المذ�ر السالم في حـالتي النصـب والجـر ، وتكـون النـون مفتوحـة  �كسر ما قبل -٢

 وله تعالى : ( إنَّ اللهَ �حبُ المحسِنینَ ) ، فاز المحسنونَ .في جم�ع الحالات ، �ق
�شــترط فــي الجمــع المــذ�ر الســالم أن �كــون ، علمــاً لمــذ�ر عاقــل خال�ــاً مــن التــاء والتر�یــب ،  -٣

) ، لأنهمـا ل�سـا رجـل وغـلام)، وعلـى ذلـك لا �جمـع هـذا الجمـع نحـو (مهند ، مهنـدونَ مثـل : (
) لاشــتمالهما علــى  حمــزة ومعاو�ــةهمــا مؤنثــان ، ولا نحـو ( ) ، لأنز�نــب ، وهنــدعلمـین ، ولا (

 . ) لأنه مر�ب سیبو�هالتاء ، ولانحو : (
�شترط في الصـفة أن تكـون لمـذ�ر عاقـل خال�ـة مـن التـاء ، ل�سـت مـن �ـاب أفعـل الـذي مؤنثـه  -٤

فعلاء ، ولا من �ـاب فعـلان الـذي مؤنثـه فعلـى ، ولا ممـا �سـتوي ف�ـه المـذ�ر والمؤنـث ، ومثـال 
) ، وعلـى ذلـك لا �جمـع هـذا الجمـع ، مثـل مجتهد ـــــ مجتهـدون ) ( نائم ــــ نائمون لصـفة : ( ا
 ) لاستوائهما في المذ�ر والمؤنث.صبور وجر�ح) ، لأنها صفة لمؤنث ، ولا نحو : (مرضع(

 تحذف نون جمع المذ�ر السالم إذا �ان مضافاً ،  -٥
 :  أمثلة
 حضر مدرسو القسم . -
 . قابلتُ مدرسي المر�ز -
 .مررت �مدرسي الجامعة  -



 ۱۱ 

أولو ، بنـون ، اهلـون ، ارضـون ، علیـون یلحق �جمع المذ�ر السالم في اعرا�ه ألفاظ هي (  -٦
 ) .   ، عالمون ، ألفاظ العقود من عشر�ن إلى التسعین ..

 أمثلة :
 قال تعالى ( شغلتنا أموالنا وأهلونا ) . -
 قال تعالى ( وما یذ�رُ إلا أُولوا الأل�اب ) . -
 �خمسین طال�اً .مررت  -
 

 الجمع المؤنث السالم
وهو ما دل على اكثر من اثنتین بز�ادة ألف وتاء إلى المفرد ، و�شترك ف�ه من �عقل ومن لا �عقل ،  

 ) حمّام ، حمّامات) ، ( ز�نب ، ز�ن�اتمثل : ( 
 

 : أحكام الجمع المذ�ر السالم 
 ، معلمات ) ، مثل : (معلمة إذا �انت آخر مفرده تاء حذفت عند الجمع -١
،  یرفــع جمــع المؤنــث الســالم �الضــمة ، و�نصــب و�جــر �الكســرة ، مثــل : (المجتهــداتُ فــائزات) -٢

 (إن المجتهداتِ فائزات) ، ( عمل الأط�اء في المستشف�اتِ )
 الاسماء التي تجمع جمع مؤنث سالم هي :  -٣

 .: (مر�م ـــ مر�مات ) (مرضع ــــــ مرضعات ) أعلام الإناث وصفاتها ، مثل -
واسـتثنى ( خد�جـة ـــــــ خـد�جات ) (شـاعرة ـــــــ شـاعرات ) ،  :كل ما خـتم �التـاء ، مثـل  -

 ) نساء ، ش�اه ،شفاه ، إماء) فجمعها (  امرأة ، شاة ، شفة ، أمة: ( من ذلك
ــــد�اتلف التأنیــــث المقصــــورة ، مثــــل : ( مــــا خــــتم �ــــأ - ـــــ ه ــــدى ـــ ـــــ ) ، ( ه مستشــــفى ـــ

 ) .مستشف�ات
) حسناء ــــ حسـناوات) ، (صحراء ـــ صحراواتیث الممدودة ، مثـل : (ما ختم �ألف التأن -

 ، قلبت الهمزة إلى واو .
 
 
 
 



 ۱۲ 

 جمع التكسیر 
مـن اثنــین أو اثنتـین مـع تغیـر صـورة مفــرده ، أمـا بز�ـادة عل�ـه أو �حـذف �عــض  أكثـروهـو مـا دل علـى 

 حروفه ، وأما بتبدیل �عض حروفه أو حر�اته ، مثل : 
 . صح�فة ــــــ صحف -
 . أقلامقلم ـــــ  -
 دفتر ــــ دفاتر . -

 وجمع التكسیر عام للعقلاء وغیرهم ذ�وراً �انوا أم إناثاً ، وهو سماعي في أكثر صوره ، مثل : 
 صورة ـــــ صور . -
 تلمیذ ــــ تلامیذ  -

 أقسام جمع التكسیر 
 �قسم جمع التكسیر على قسمین : 

 و�كون على أر�عة أوزان هي :وهو من (ثلاثة إلى عشرة) أولا : جمع القلة : 
 أفْعُل : (نفس ـــ أنْفُس) . -
 أفْعِلة : (عمود ـــ أعمِدة) -
 فِعْلة : (فتى ـــ فِت�ة ) -
 أفعال : (س�ف ــــ أس�اف ) -

 
 وهي من ثلاثة إلى ما لا نها�ة وله أوزان �ثیرة : مثل ثان�اً : جمع الكثرة : 

 فُعل : حُمْر ، ب�ض ، سود . -
 ر .فُعُل : صُبُر ، غُفُ  -
 فَعَلة : سَحَرة ، طَلَ�ة . -
 فعالل : دراهم ، عنادل .  -
 مفاعِل: مساجِد ، مفاوز . -

 
 
 
 



 ۱۳ 

 الأسماء الخمسة
 وهي (أبو ، أخو ،حمو ، فو، ذو ) 

 
 :  اعرابها

ترفــع الأســماء الخمســة �ــالواو ن�ا�ــة عــن الضــمة ، وتنصــب �ــالألف ن�ا�ــة عــن الفتحــة ،  -
 ) بوك ، رأیت أ�اك ، مررت �أب�ك( جاء أمثل  و�ال�اء ن�ا�ة عن الكسرة 

 
 شروط هذا الإعراب :

 السا�قة . الأمثلةفي ان تكون مضافة �ما  -١
الحر�ـات علـى مـا  تقـدرإلى �اء المـتكلم  أض�فتأن تكون إضافتها إلى غیر �اء المتكلم ، فإن  -٢

: فاعـل مرفــوع �الضـمة المقـدرة ، وهــو مضـاف وال�ــاء  أخــي) :  أخــي جـاءقبـل ال�ـاء ، مثــل ( 
 .اف إل�ه مض

: مبتــدأ  أبــواك) : أبــواك �ر�مــانأن تكـون مفــردة ، ولــو ثنیـت أعُر�ــت إعــراب المثنــى ، مثـل : ( -٣
مرفــوع وعلامــة رفعــه الألــف لأنـــه مثنــى ، وهــو مضــاف و(الكـــاف) ضــمیر متصــل مبنــي فـــي 

 محل جر مضاف إل�ه .
و اتصـلت �ـه كلمة (فو) لا تعرب إعراب الأسماء الخمسة إلا �شـرط خلـو آخرهـا مـن المـ�م ، فلـ -٤

: اسـم مجـرور وعلامـة فـمِ ) ، نظـرت إلـى فـمِ حسـنالم�م اعر�ت �الحر�ات الظـاهرة ، مثـل : (
 جره الكسرة 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 ۱٤ 

 العصر الجاھلي

یسمى بــ( الجاھلیة أو العصر الجاھلي ) ویطلق على المرحلة الزمنیة التي سبقت ظھور الإسلام ،    
أمور العبادة والتوحید ، فالجاھلیة تعني التشبث بالوثنیة  ومعنى الجاھلیة ( ھي عصور وثنیة جاھلة

 من وجھة النظر الإسلامیة ، وھي لا تعني عدم المعرفة ، والعلم ، والثقافة .

 اغراضھ 

 عُرف الشعر الجاھلي بثلاثة أنواع رئیسة ھي : 

أصلھ وھو اسبق الأنواع الشعریة إلى الظھور ، لإن الشعر  الشعر الغنائي أو الوجداني : -۱
الغناء ، والإنسان یشعر بنفسھ قبل ان یشعر بغیره ، ویتغنى بعواطفھ قبل أن یتغنى بعواطف 

 سواه ، لذا مثل الشعر طبعھ وعبر عن شعوره بما یملكھ من مادة كالخیاّل والحس .
وھو نظم الوقائع الحربیة والمفاخرات القومیة على شكل قصة ، وكثرة  الشعر القصصي : -۲

 ن اغرز ینابیع الشعر القصصي .الأساطیر وھي م
وھو أن یعمد الشاعر إلى واقعة فیصور الاشخاص الذین جرت على ایدیھم  الشعر التمثیلي : -۳

 وینطق كلاً منھم بما یناسبھ من الاقوال ،وینسب الیھم مایلائمھ من الافعال . 
ر من الشعر القصصي ویبدو أن الشعر الغنائي كان موجوداً وملموساً في شعر العصر الجاھلي أكث    

والتمثیلي ، فلا نجد لھما أثراً ملموس ، لان مزاولتھما تقتضي الرویة والفكر والتحلیل والتطویل ، 
 الناس اختصاراً للقول و أقلھم تعمقاً في البحث ، فھم أھل بدیھة وارتجال .  \وكان العرب أشد

 

 

 خصائصھ

 عُرف الشعر الجاھلي بخصائص تمیز بھا من أھمھا :  

لم یغادر الشعر الجاھلي الحیاة البدویة إلا وتحدث بصدق عن جوانبھا  الطابع البدوي : -۱
وصورھا في الحرب والسلم ، وفي المثل العلیا والعادات الاجتماعیة وطبیعتھا ، فكانت مادة 
الشاعر الجاھلي مستمدة من بیئتھ الصحراویة البدویة ، لذل فھو لا ینتحل صوره ، بل یتناولھا 

 قعھ ومحیطھ .من وا
: إنَّ الشعر الجاھلي شعر واقعي ، لأنھ صور بیئتھ بأصدق تصویر ،  الواقعیة والوضوح -۲

بعیداً عن المبالغة والتعقید فمعاني الشعر واضحة تلائم الفطرة وتنسجم وطبیعة المجتمع 
البدوي ، لاشك أن البساطة في نقل الصور والمشاھد عكست صفاء ذھن الشاعر الجاھلي 

 ل مزاجھ . واعتدا
یكثر التصویر في الشعر الجاھلي وبخاصة الوصف ، فالشاعر الجاھلي حین یرسم  :التصویر  -۳

لوحاتھ كاملة یعُنى بكل تفاصیلھا وأجزائھا على الرغم من ایجازھا لتأتي الصورة معبرة 



 ۱٥ 

 واقعیة فیھا تحقیق وتدقیق ، ومن تمام الصورة عنایة الجاھلیین بالمواضع والمنازل والدیار
 ومخاطبتھا ومناجاتھا وتحدید اماكنھا وتكرار ذكرھا .

 
 المعلقات

من اشھر المرویات وأصدقھا في الشعر الجاھلي وأوفرھا حظاً من الحفظ والعنایة ، ومن      
خیرة ما نظم وأجاد الشعراء الجاھلیون ھو (المعلقات) وھي اشعار طویلة كتبھا العرب قدیما 

 تسمیات أھمھا:  في الجاھلیة ، وقد سمیت بعدة
قیل لانھا علقت على جدار الكعبة ، إعجاباً بھا وإشادة بذكرھا ، وقد بقى  المعلقات : -۱

بعضھا إلى یوم فتح مكة .. ومن الناس من ینكر تعلیقھا على الكعبة بغیر دلیل قائم ولا 
حجة مقنعة ، على أن تعلیق الصحائف الخطرة على الكعبة كان سُنة في الجاھلیة بقى 

فمن ذلك تعلیق قریش الصحیفة التي أكدوا فیھا على انفسھم مقاطعة ‘ ھا في الاسلام اثر
بني ھاشم لحمایتھم الرسول (ص) حین اجمع على الدعوة ؛ وتعلیق الرشید عھده بالخلافة 
من بعده إلى ولدیھ الامین فالمأمون ، فلَِمَ لا یكون الامر كذلك في ھذه القصائد مع ما 

عر فیھم ومكانة الشعراء منھم ؟ ورأى بعضھم أن تسمیتھا بذلك مغلوط علمت من تأثیر الش
لأنھا لو كانت معلقة حقاً لكان الناس جمیعاً مطلعین علیھا ویعرفون اماكنھا ومواضع 
تعلیقھا في الكعبة ولما وجدنا ھذا الاختلاف في عددھا وتحدید شعرائھا ... ومن مسمیاتھا 

 ایضا .
 اء الذھب ، وقد سماھا بذلك ابن قتیبة .: لانھا كتبت بم المذھبات -۲
: السمط العقد النفیس الذي یحلى بھا جید المرأة ویعلق في العنق ، وقد سماھا  السموط -۳

 المفضل الضبي .
 وھي تسمیة اطلقھا حماد الراویة  :السبع الطوال  -٤

 

 امرؤ القیس بن حجر الكندي

ل المرار ، یكنى أبا وھب ، ھو امرؤ القیس بن حجر بن الحارث بن عمرو بن حجر آك   
وكان لھ عدةّ القاب منھا : (الملك الضلیل ، وقیل لھ ذو القروح، امرئ القیس لقب غلب علیھ 

 ومعناه رجل الشدة ) .

ولد أثیل المنبت كریم الابوة والأمومھ ، فأبوه سلیل الملوك من كندة وملك بني اسد ، وأمھُ   
ى ھذا الشاعر إلى بیئة أدبیة ، كان خالھ شاعراً واسمھ اخت كلیب والمھلھل ابني ربیعة ، وانتم

المھلھل بن ابي ربیعة فشب في حجر النعیم ، الا انھ نشأة نشأة الغواة یغازل النساء ویعشق 
 اللھو ویقول الشعر .

نشأ امرؤ القیس نجدیا وان كان یمنیا ، فترعرع بین بني اسد في صمیم العرب الخلص فسمع   
وتطلعت نفسھ إلى مساجلة الشعراء فقال الشعر على حداثة سنھ ، فھو  الاشعار ورواھا ،



 ۱٦ 

متوقد الذكاء یقدم على سائر الشعراء ویكثر من وصف الخیل ویبكي على الرسوم والأطلال 
 والدمن .

ولم تزل حالتھ تلك حتى أتاه نعي ابیھ وقد قتلھ بنو اسد غیلة لاستبداده بھھ وسوء سیرتھ فیھم    
أن لا یأكل لحماً ولا یشرب خمراً ولا یدھن بدھن إلا ان یأخذ الثأر من قاتلي  ، فبكاه واقسم

والده (ملك كندة) من بني اسد .وعلى الرغم من طلب ثأر ابیھ إلا انھ لم یستطع الاخذ بھ حتى 
 مات مسموماً .

    

 شاعریتھ

لى من شعراء عد امرؤ القیس من اشھر فحول الشعراء في الجاھلیة ، وعلى رأس الطبقة الاو 
الجاھلیة على حسب تصنیف ابن سلام الجمحي في (كتابھ طبقات فحول الشعراء) وعرف 
شعره برقة اللفظ وجودة المسبك وبلاغة المعاني ، سبق الشعراء بالوقوف على الاطلال ورقة 

 النسیب وجودة التشبیھ ودقة الوصف .

 

 قصیدةال                                                  

 قفا نبكِ من ذكرى حبیب ومنزلِ         بسقط اللوى بین دخول فحََومَلِ  -۱
 فتوضحَ فالمقراةِ لم یعف رسمھا         لما نسجتھا مــن جنوب وشمألِ. -۲
 ترى بعرَ الآرام فــي عرصاتھـا         وقیـــعانھا كـــأنھ حَبُّ فـُــلفـُـــلِ  -۳
 لدى سَمُرات الحي ناقفُ حنظلِ       كأني غـــداة البیـن یــوم تحمــلوا   -٤
 وقــوفاً بھا صحبي على مطیھــم        یقولون لا تھلــك أســىً وتجمـلِ  -٥
 عـلى النحـرِ بـل دمعـي محـملي         ففاضت دموع العین مني صَبابةً  -٦
 

 زھیر بن أبي سلمى 

من غظفان / ولزم  نشأ زھیر بن أبي سلمى بن ربیعة بن رباح المزني في أقارب أبیھ       
بشامة بن الغدیر خال أبیھ ، وكان رجلاً مقعداً عقیماً حكیماً قد اشتھر بسداد الرأي وجودة 
الشعر ووفرة المال ، فأغترف من شعره وتأثر یعلمھ وحكمھ ، وظھر ذلك جلیاً فیما رصع 

باتفاق  بھ شعره من درر الحكمة ، وزھیر ھو أحد الشعراء الثلاثة المتقدمین على الشعراء
القیس ، النابغة الذبیاني ، و زھیر بن ابي سلمى) من قبیلة مزینة  اھل الادب وھم (أمرؤ

 بن مضر وكانت دیارھم في غطفان وكانوا من اشھر الناس من اھل الوبر . 



 ۱۷ 

واقترن اسم زھیر بممدوحیھ (ھرم بن سنان والحارث بن عوف المریاّن) اللذین أوقفا    
صلح بین عبس وذبیان وأطفأ نار الحرب باحتمالھما دیات القتلى حرب داحس والغبراء بال

 عن الحیین .
 عُرف زھیر بنظمھ المدیح والحكمة ولا سیما مدحھ الكثیر ھرم بن سنان.   

  شاعریتھ
نشأ زھیر في بیت عریق في الشاعریة ، فأبوه وخالھ ، وأختاه سلمى والخنساء ، وولداه     

ذكورین ، وكان أحد الفحول الثلاثة في الشعر بل كان یفضل كعب وبجُیر، من الشعراء الم
على امرئ القیس والنابغة في الكثیر من الاحیان ، لأن شعره یمتاز بصدق اللھجة ، وخلوه 

 من الحوشي والتعقید ، وبعده عن سخف القول وھجر الحدیث .
المدح ولا سیما  وكان یكثف المعاني في ألفاظ قلیلة ، وھو واحد من الشعراء في إجادة   

مدح بني ھرم وضرب المثل وارسال الحكمة في البعث والایمان با� ، وعد زھیر من 
عبید الشعر الي نقحوا اشعارھم فلھ قصائد تعرف بالحولیات یزعمون أنھ كان ینظمھا في 
أربعة اشھر ویھذبھا في اربعة ولا یعرضھا على خاصة الشعراء في أربعة ، فلا ینشدھا 

  بعد حول كامل للناس إلا
 القصیدة                                     

 
 بِحَـومـانةَِ الـدُرّاجِ فَــالمُتثَـَـلَّـــمِ          أمِــن أمُُ أوفـــى في دِمــنةٌَ لمَ تكََلَّـمِ  -۱
 مَراجِعُ وَشمٍ في نواشِرِ مِعصـمِ         ودارٌ لھــا بــالــرقـــمتینِ كـــأنَّھـــا  -۲
 العَینُ و الأرامُ یمَشینَ خلفھُ        وأطلاؤھا یَنھَضنَ مِن كلَّ مَجثِمِ  بِھا -۳
ةً        فـــلأیاً عَــرَفتُ الدـاّر بَعدَ توَھمِ  -٤  وَقفتُ بھا مِن بَعدِ عِشرینَ حِجَّ
سِ  فـي سُفـعاً  أثَافيَِّ  -٥  یَتَثلََّمِ    لَـم الحَـوضِ  كَـجِذمِ  مِـرجَـلٍ       وَنؤُیاً  مُـعرََّ
 وَاِسلَمِ  الرَبعُ  أیَُّھا صَباحاً  عِم لِــرَبعِھا       ألاَ قلُتُ  الدارَ  عَــرَفتُ  فَلَمّا  -٦
ر -۷ لنَ  مِن ترَى ھَل خَلیلي تبََصَّ  جُرثمُِ  فَوقِ  مِـن بِالعَلیاءِ  ظَعائِنٍ       تَحَمَّ

 
 


